



A TRAVÉS DE LOS LIBROS

por **MARINO MUÑOZ LAGOS**

ALFONSO ALCALDE ES un escritor que ha vivido largos años en la zona de Concepción y Aranco, entre el humo de las industrias y el hallazgo de los minerales. Por eso, no nos sorprende este "Reportaje al carbón" (Editora Nacional Quimantú, Santiago de Chile, 1973), en cuyas páginas aparecen los dramáticos testimonios de sus trabajadores, los hombres que hicieron posible la explotación del combustible en Lota, Coronel, Curanilahue, Lirquén, Plegarias y tantos otros lugares más de estos territorios ya descubiertos para nuestra literatura por el cuentista Baldomero Lillo, hacia principios de siglos, en 1904.

Los testimonios presentados por Alfonso Alcalde muestran el duro oficio del minero carbonífero, como también sus luchas sociales y políticas. Es una conmovedora sucesión de hechos que vienen desde el imperio de la familia Cousiño hasta los días de hoy, en que las minas están en manos de los propios trabajadores. Para allanar ciertos vocablos típicamente mineros, al final del cuadernillo nos encontramos con un breve diccionario que orienta al lector en el entendimiento del reportaje hecho directamente a los hombres del carbón.